

(第一類第一号)

衆議院

内閣

委員会

議員

会議

録

第二十三号

(四六四)

昭和三十七年四月四日(水曜日)

出席委員

委員長 中島茂喜君

理事伊能繁次郎君

理事石山 権作君

理事山内 安吉君

内海 小笠 公韶君

大森 玉木君

佐々木義武君

田澤 吉郎君

藤原 節夫君

前田 正男君

緒方 孝男君

田口 誠治君

受田 新吉君

出席国務大臣

國務大臣

藤山愛一郎君

國務大臣

三木 武夫君

出席政府委員

行政管理政務次官

総理府事務官

総理府事務官

科学技術政務次官

総理府事務官

官房官長

科学技術振興局長

四月四日

同日

四月四日

同日

同外八件

同外六件

同外一件

同外二件

なるのは、今研究していることが国民生活に役立つ可能性性ということに結びつけたいとしようとおもつのです。この説明文の中で言えば、科学技術の振興が国民経済の発展に寄与するところがあるわけです。それを常に念願に置いた科学振興でありたい、こう思っているのですが、その例として、学術の分野では必要だろうと思つてゐるのですが、たとへば南極へ行つていろいろなものをお調べになつてゐる。それはわが日本国民、国民経済といふものとどういうふうな結びつきがあるのだろう、これはあした、来年、再来年といふようなことになればいろいろな結びつきがあるでしようけれども、今日の状態において南極の気象観測が日本の台風とすぐ結びつくというふうにねれば、これは話は違うのでしようけれども、こういう探検という言葉に類似したようなものと国民経済といふようなものとどう結びつくか、こういう疑問を持つてゐる。南極観測の問題については、来年度も継続するやに聞いております。やりたいという意向をば長官もお漏らしになつていておられます、一番国民経済に利害関係のある部門をお話し願つて、今後続けておやりになるのがよろしいかどうかと、いうことを考へてゐるかどうか、その点を御説明いただきたい。

想天外といつても、いろいろ基礎的な科学技術的な知識がなければ出ないわけです。そういう意味で、南極探検、南極観測も、すぐにきょうの生活といふことではないけれども、気象、海洋、地質、そういう面で非常な効果があった。そういう点からも、今一時中断いたしておりますけれども、できればこれは継続した方がいいという考え方でございます。その評価については、この一番大きな問題としては、気象上の面について今日までの成果、これはまだ発表はしていないのですけれども、現在までやったことに対する報告書ができることになつております。また、日本は南極条約の加盟国でもあり、そういう条約上からも、これを継続するということの義務とはいえないとしても、道義的な義務はあるわけであります。そういう点で、これを再開した方がいいという意見でございます。

投入して開発するということとは、日本の立場はかなり違うのではないか。ですから、われわれとしては、たとえ国費をお使いになるのでございますから、その研究項目はすつきりした形で明示をされて、そうしてそれ以外は、他國から協力等を求められても、あまりそれに応じないという建前がなれば、せつかく研究の意欲に燃えている問題に対しても、何か水をひっかけるというふうな立場をとる場合があり得るというふうに想定されるわけです。ですから、科学技術庁としては、これは文部省の管轄ですけれども、人文以外は皆さんの管轄になるわけでありますけれども、この問題等にからんで、特に今後は皆さんの分野が広くなるのでございますから、たとえば宇宙開発——この次にちよっとお聞きしますけれども、この問題等にからんでも、はつきり平和と日本の國民経済になるのでございますから、たとえば宇宙開発——こういうふうな項目をつくりして取りかかっていただきたいなあと、誤解を生むのではないか。南極観測の場合は御継続なさるという意思が強いようござりますし、われわれもその限りにおいては賛成でございますけれども、その項目を明示して、そうして開発研究に臨んでいただきたいと思います。

どうか。それからせんだつての審議会では、五年間の目標というふうなもののがいろいろと話し合われたようですが、それについては衛星打ち上げには解れない、こうおっしゃっている。宇宙開発をなさる究極の目的は、衛星を打ち上げなければいけないものかどうか。ここにもやはり研究題目というのが問題になってくる。だらうと思いますが、当面、この宇宙開発をなさるとしての分野は、一体どこに置いて五年間をなさろうとしておるのか、五年間の間では宇宙衛星は上げないんだということも言つていないけれども、それは触れなかつたけれども、基礎分野の開発といふ言葉に置きかえておりました。それで、基礎分野といふのは、一体何をなさして五年間研究されるのか。これまでみんなばらばらにやっていたのを、今度初めて総合的におやりになるというのですが、それについての研究分野の五年間の予定、研究種目と申しますが、そういうふうなことは、科学技術庁としては持つてゐるのかどうか、お知らせを願いたいと思います。

ては、日本も人工衛星を打ち上げるような場合があると思いますけれども、今は基礎的な研究、今日本が主としてやつておるのは、ロケットの打ち上げ、それにいろんな観測用の計器類をですね、これをみずから作って、そして気象上あるいは通信上いろんな宇宙研究というものをやって、基礎的な研究の段階である五カ年という、今御指摘のような年限には、そういう基礎的な研究というものに力を入れて、いろいろなことを考えておるわけございます。

していふのですが、この問題については、どの程度実際は進んでゐるのか。アメリカの観測所の意図する目的は、アメリカで飛ばした衛星の観測でしょうけれども、これは何もアメリカだけではないと思うのです。ソ連で飛ばしているのも、これも観測できる最高の場所かもしれません。いずれにして探知するに都合のいい場所だ、だからそこを調べたい、こう言つてきているのですが、これに対応して政府はこの問題をどういうふうにして取り扱うのか、目的がはつきりすれば、将来とも許可してもよろしいといふふうな御意見を持つていらっしゃるのか、これをお聞きしたいのです。

○三木國務大臣 外務省を通してそう

いう申し出がアメリカからあつたことは、事実でございます。これは軍事的な目的でないことは、御承知のように明らかであります。平和的な目的であります。また、日本の研究者も将来参考できるような機会もあって、もちろん、国内的な配慮から支障がないならば、それは協力をしたいと思っております。それから電波を受けるわけであります、何分にまだ詳細に——先方とすれば、その地域に対して、いろいろな建物に対しての制約もあるでしょう。それから電波を受けるわけでありますから、その反面に、日本の交関をしてきますから、現在のところ

研究あるいは文化交流でも、一番長い

葉を使っていふのです。しかし、学術

では、アメリカから調査員という人をよこしたいということをございます。が、直接に現地を調査するという段階ではない。従つて、先方のもつと詳細な、どういう計画であるか、どういう施設をするのか、その周辺に対してもういう制約があるか、そういう詳細な話を聞きたい、そのため調査員が来られるならば、政府として調査員といふぞりますから、先方が日本の回答にござりますから、先方が日本の回答に応じて調査員が日本に参りますなら最後の結論を出したいと考えてゐるわ
けでござります。

○石山委員 人工衛星を使ってブラジ

ルのよう文書をなくすするというよ
うなたましい意欲、あるいは日本でも
三つか四つ小さいやつを飛ばして、オ
リンピックの様子を海外に知らせた
い、こういうようなのは、いわゆる文
化の光の方向でわれわれは衛星船を見
るということでしょう。これがかりに
軍事的に利用するのだという考え方で
見た場合になりますと、南九州に調査
員が来るということに対しては、非常
に懸念を持つ。今の傾向、これは保守
党であろうが、社会党であろうが、共
産党であろうが、日本の国民として
は、外国の軍事基地は努めて小さくし
たいものだという念願には変わりはな
いだらうと思います。努めて小さくし
なければならぬ。その反面に、日ソの交
渉問題を見ますと、文化交流という言
葉を使っていふのです。しかし、学術

ではないはずです。片方は研究問題で
あつても、文化交流であつても、非常に
きつく規制をされておる。しかし、ア
メリカの場合は、これは日本にとつ
ては今のところおそらく友好国的第一
位であります。だから、いろんな人が
入ってきていろんな研究をされる。日
本に居住をするという点では、非常に
大目にというよりも、優遇をされ
るだらうと信じております。しかし、問
題は、人工衛星の問題を片側から見る
危険性を感じてゐる現在において、新
しく基地になりそうな懸念のある要素
を持つた団体や研究体が南九州に根城
を築くということは、いろんな意味で
私は差しさわりがある問題だと思いま
す。これは何もアメリカ人でなければ
人工衛星の追跡をやれないものではな
いだらうと思う。日本人でさえも——
先ほど私は審議会のなにを申し上げま
したが、この審議会は、一月七日に池
田総理に一つの答申を出した。宇宙開
発は、糸川博士等でかなりに進んだ分
野がある。日本の郵政関係において
は、電波に関する限りは世界でも優秀
です。何もアメリカにお貸ししてもよろしい
です。日本人で観測して、そのデータ
をアメリカにお貸ししてもよろしい
です。どちらかに借りなくてはいけない
が、アメリカ人のアメリカのアメリ
カで作った衛星を地上と宇宙をつな
ぐ、それのみだとそら心配もないの
ですが、そうではないところに、私たち
はこれは十分慎重にやる必要があると
思ふ。文化的だという面だけではない
のでありますから、そこに根拠地を与
えるような立場で軽々に政府はこの問
題をば受け入れるべきではないのでは
ないか、こういうふうに私たちは考

えます。

○石山委員 人工衛星はまるいから特

して、まだそのものは上陸を許

さないだらう。しかし、研究題目をこれから

聞こうとしているのだから、そう心配

するな。こうおっしゃればその通りで

しょう。けれども、今までの例を見

ますと、そうではなくして、だんだん

変わった姿でやられているというこ

とを、僕ら多少見聞きしているもので

から……。特に最近は、極東は少しく

影響力のあるものに対するもので

あるだろう。こういうふうに見ていて

わが國で、この点に関しまして、長

官からもう一ぺん御説明を承つておき

たいと思います。

○三木國務大臣 この衛星の探知セン

ターといいますか、観測センター、こ

れが軍事的目的に利用されるという疑

いは持つてない。これは純然たる平和

目的であるということは、信じておる

わけではございますが、しかし、今申

したように、いろいろ国内法との関

係、あるいは現地の、そのアメリカが

希望する地域の事情、いろいろの点が

ござりますので、その目的に対する疑

いは持たないにしても、これをいよい

よ政府が認めるということになれば、

協定でも結ばざるを得ないと私は思

う。従つて、これは、今御指摘のよう

に軍事目的ということからではないの

でありますけれども、いろいろ国内的

な諸条件を検討しなければなりません

ので、きわめて慎重な態度をとつてい

きたいということで、結論は御指摘の

通りにしたいと思っております。

○石山委員 人工衛星はまるいから特

に寄与するが、半面が戦争しようと思

えばそれをすぐ利用できるということ

になる性能を持つてゐるわけです。電

波もその通りなわけです。向こうから

受けるだけの電波の観測ならばこれは

いいわけなんだけれども、こちらから

売られて、そこの原子爆弾の原料にさ

れるというふうなことが新聞などにた

まに出たりするわけですが、製品が出る段階になつたということは喜ばしい

ことでしょう。しかし、それをこれか
らどういうふうに利用していくのか。
最近、総合エネルギーが、エネルギー
の問題でやかましくなりました。原子
力はエネルギーの最先端に位するわけ
ですが、日本は第二、第三といふう
に、近いうちに新しい原子炉を作る意
欲を持っているのかどうか、新しい原
子炉を作る場合には、前はイギリスの
を採用したわけですが、もし作るとし
て、研究なさっているでしょうが、今
度はどう、う形式と採用して二号炉こ

度はどちらかの形でおもむして二号炉手をつけようとなさっているか、場所なども考えていられるでしょうが、そういうもくろみがありましたら、この際御説明いただきたいと思います。

○三木国務大臣 今、日本で、エネルギー資源というのが大問題になつてきているわけです。御承知のように、今石油資源はございませんし、石炭もいろいろ問題がある。将来動力源を原火力に求める時代が私は必ずくると思う。しかし、現在のところは、まだ今一度の原子力発電でも一キロ当たり四円九十九銭というので、火力発電に比較するならば相当コストが高いわけです。しかし、新しい産業を開発しようとするのですから、初めから皆が引き合うようになつてからやるということでは非常に立ちおくれますから、現在は採算度外視して、研究かたがた発電炉を建設しているわけでございますが、一九七〇年代になれば原子力時代がくる、そのときには、火力発電などにもむろん匹敵するようなものになつてきて、十カ年計画には百万キロワットの発電を原子力によつてやろうとい

うのが、長期計画の数字になつておるわけでござります。これには多少の時間的なズレもありましようが、これから二号炉、三号炉、四号炉、五号炉といつて日本も建設するようになる。原子力は無限のエネルギーを提供すると、いう大きな夢を人類に与えた。日本は資源の分布状態からして、依在度は非常に高い。これが、一つの動力源としての原子力の利用、また放射能、アイソotopeなどを通じて、農業、工業あるいは医学等において、やはり人類の生活に非常な貢献をしておるわけで、アイソotopeなどの研究においては日本は世界でも相当認められておる。でなければ、私は、アイソotopeのアジアの研修のセンターを日本に置きたいということで、今、国際原子力機構とともに相談をしておるわけでござります。だから、一方においては動力源、一方においては放射能の利用というような面で、これは非常に革命的なことだと思成されたということは歴史的なことでござります。ただ、臨界には六月に達するというので、まだこれは原子炉の火が燃えておるというわけではない。新聞は多少事実と違つたような点もあつたと思うのです。これはプルトニウムといつても、原爆を作るような、そういうプルトニウムの性能というのをいさかも国民に原子力開発が——将来日本が原爆を作つたり、よその國が原爆を作ることに協力すると

いう形にしてはいけないということは、原子力基本法に嚴重にきめてありますから、そういう御懸念は要らないと思います。ただ、核物理の実験研究とか、原子炉の燃料、材料の照射試験適用は今建設しておる日本原子力発電会社の第一号炉だ。これが実用に初めてなるのだ。二号炉は、最初のは御承認のようにイギリスのコールダーホール型の原子炉であります、が、今度の二号炉は、アメリカ型の濃縮ウランを使つた発電炉にしたい。大体福井県にねらいを定めまして、二号炉の建設をしたい。これは今ボーリングなどをしておりますから、非常に条件が悪いとか、欠陥が出てくれば変える場合もありまですが、現在は福井県。それで、候補地を定めて、やがてアメリカにも調査員を派遣して、濃縮ウランの原子炉を輸入する、これが済めば、三号炉、四号炉ということになつていく段階であります。

人体に及ぼす医学的な問題もさることながら、このやり方によつては、日本の農業に与える影響は甚大なものがあるだろうと思つておるので。だれも想像のできないような、全く新しい品種を生んだり、成長速度を早める方法はこれから研究するというようになります。ですから、無尽蔵な新しい宝庫を探し当て、その宝庫の使い方をわれわれはこれから研究するというようになります。ですが、二号炉を作つてから、無尽蔵な新しい宝庫を炉をば福井に作る、ここまでいよいよですが、三号炉は秋田あたりに持つくるという説はありませんか。

んでおるのかということで、むしろ英國の目のまもつて見ておるわけですが、まだ二号炉の設定というのがおそらくは日本の現状でしよう。そうして今までイギリス流にならつてやつてきただが、今度はアメリカを参考にしてやつしていくということだろうと思ひます。その次にできるのが、ちょっとばかりかじうか知らぬが、日本の創意工夫がその中に入つて、日本型のものが三号炉の中になつていくというふうな順序になつるでしよう。

実際に活用して——日本の場合でいえば活用しておるわけです。アイントープでも何でも活用しておるわけですが、活用しておるのかどうか、こういう点、皆さんのお役所で調べておる限りにおいての説明を、この際いただきたいと思います。

○三木國務大臣 御承知のように、中

共の事情といふものは、現在のこと、ソ連よりもわかりにくくですね。従つて、新聞に中共が核爆発実験をか月以内にやるとかいうような記事がときどき出ますが、そのニュース、ソースを尋ねてみると、実にあやふやなもので、共産党員がそういうことを言つたとか、正確性といふことから、これでいつごろ持つであろうかというようなことは見当がつかないのですが、世間でいわれておるのは、早い人は六ヶ月以内、おそらく三カ年以内には持つだらうと、いうようなことを、新聞紙上などでわれわれが見るのであります。しかしながら、原爆を作る技術は、これはもう世界周知のことです。われわれも、中共が原爆を持つかというようなことについて、正確な情報を持つておりません

日本はどうするのか、こういうことがあります。そういう御質問があつたわけあります。せんたつて、アメリカであります。それは日本とすれば、けであります。それには日本とすれば、ソ連よりも非常に放射能の被害で困つておるわけですから、これ以上原爆の保有国が原爆を持つ国がこれ以上——今でももう非常な放射能の被害で困つておるわ

けですから、絶対反対であつても、向こうが持つというような場合には、世界の軍縮会議とか、核実験停止のための国際會議とか、国連とか、こういう世界的な

場において解決してもらわなければ、こちらが抗議しても向こうが持つとうといふ場合には、これは日本としてはどうにも方法がないのであります。そ

ういう場合には、これは日本としてはどうにも方法がないのであります。そ

〔委員長退席、草野委員長代理着
席〕それで、岡委員は、一体それに対し

告案は行政管理庁の独自の立場で出しますけれども、一応相手方の意見を開くということも、勧告の結果を効果あらしめるために必要と考えて、そういう処置をとつたのであります。ただいまお話を食肉行政につきましても、すれどもはいわゆる所見表示をうして、地方の監察局から行政管理庁に報告がありまして、それに基づきまして勧告案の草案はできております。これにつきまして、農林省方面に一応意見をただしておる最中であります。しかし意見を聞きまして、農林省方面に一応意見をただしておる最中であります。しかしながら、行政管理庁の権限におきまして、また、独自の立場においてやるということが当然でありますし、また、そうするつもりであります。

○児玉委員 大体長官の考えはわかりました

ました

が、それでは一体この九州監察

局が行なった調査は、これは局長

にお伺いしたいと思いますが、いつか

調査を始め、この勧告書の中に盛

るべき内容についての調査はいつ完了

したのか、お伺いしたいと存じます。

○原田政府委員 ただいまお話をありまし

した食肉行政についての監査は、三

十六年度の七月から九月にわたりまし

て、現地の調査を進めた、そして現地

の調査を取りまとめまして、管区から

中央に報告が参る、中央は各管区地方

局等の監査しました結果の報告に基づ

きまして、農林省 厚生省等の各本省

につきまして監査をする、その結果に

基づきまして、どういうふうな勧告を

するかというふうな検討を十分にいた

しまして、その上で勧告をするという

手はず、順序になるわけのございま

す。従いまして、九州管区におきまし

て、新聞に発表したとかいう問題は、

要するに、現地の管区行政監察局が現

地について調査しました結果、現地的に改善ができるような諸問題につきましては、管区におきまして、相手方に開示と称しておりますが、所見表示をす

る。しかしながら、全国的な問題、中央本省等に関係する問題につきましては、中央の監察局におきまして、各本

省をさらにその資料に基づいて調査し

た上で、結論を出す、こういうことになつておるのでございます。そういう

意味におきまして、中央としましての農林省等に對します勧告というものは、今長官から御答弁のありましたよ

うに、現在われわれとしまして、相手方の意見、実情、こういうものも十分に取り入れまして、検討いたしております。

○児玉委員 私が質問しているのは、この九州監査局の調査が終了して、本省の管理庁の方にその結果が報告されたのはいつかという点を聞いておるの

であります。

○原田政府委員 実はその御質問につ

きまして、先刻承知いたしましたの

で、その資料を手元に持つておらない

のでござりますが、さつそく調査いた

しまして、御報告申し上げたい、かよ

うに考えます。

○児玉委員 今そういう答弁では、私

はなかなか納得できないわけでありま

すけれども、少なくともこれはいま少

ないわけであります。少なくとも行政

管理庁の立場から、長官が先ほど答弁

されましたように、いかに各省からの

意見があつても、勧告書の内容を

変えることはあり得ないんだといふこ

とを明確に答弁されておるわけであり

ますが、そういう点等から考えますな

らば、二月末日までにこの勧告書の印

刷ができ上がると言つたことと、今局

長の御答弁は、矛盾する点があるよう

に見受けるのであります、その辺の

いきさつはどうなつておるのか、お伺

いしたいと思います。

○児玉委員 では局長にお伺いします

が、九州管区が出され、おそらくそ

の報告書に基づいて、その報告書が大

いとして、これについては、ただいま

長官から御答弁のありましたように、

一応印刷の手続をいたしておりま

して、そしてその十分な検討の結果

少の変更を生ずる場合がありますのでござ

ります。私は、印刷しました結果報告書

とは別なものでございます。

○児玉委員 その資料が提出できな

い、そういうことであればいたし方な

いと思いますが、しかし、そういう重

要な事項が一般的の新聞に報道されるこ

と自体に――今局長が言つておること

の、そういう内部的な問題は公表でき

ないと言ひながら、現実に二月十五日

のある新聞に、監察局がまとめた大綱

といふものが発表されておるわけであ

ります。こういう点等から考えますな

らば、その内容は特に機密を保持する

性格のものであるにかかわらず、これ

が新聞に出されたということについて

は、局長は一体どういうふうな見解を

お持ちか、お伺いしたいと思います。

○原田政府委員 ただいまお話しの、

九州管区におきまして食肉行政監査の

結果について発表したというふうなお

話を、実は私存じていないわけであり

ますが、おそらくは九州管区としまして

は、正式にそういう発表をいたしました

ではないのではないか。新聞等に載り

ましたものがどういう性格のものであ

りますか存じませんが、おそらく正式

の発表ではないのではないか、かよう

に考えております。その点につきまし

ては、九州管区につきましてさらに詳

細に調べまして、お答えをいたしました

い、かように考えます。

○児玉委員 これは、新聞が監査局発

表というような書き方をしてはおりま

せんが、かなりその内容が具体的に出ておりますので、おそらくこれは記事のすっぱ抜きか何かわかりませんけれども、やはり監察局から管理庁に報告する前の過程に出された記事だと思っております。現にここにちゃんと新聞を持っておりますが、そういう点等から考えますならば、私としては、予算委員会なり分科会等において——特にこれは消費者あるいは生産農民にとってはきわめて重大な問題でございまして、しかも、いつまでもこれがほおったらかにされていい性格のものではないと思うわけでございます。河野農林大臣もいろいろな場所におぎまして、適當な構想等を発表しておるようありますけれども、これは単なる構想やら発表に終わる筋合いでないし、また、行政管理庁が下部機関に対して、しかも調査の時期というのは、すでに昨年の六月か七月ごろ、こういうかなり長期の期間的余裕があるにかけて、しかも調査の時期というのは、十分予想されたところでありますけれども、こういうふうな流通機構の問題は、今日全国民が重大な関心を持つておる課題でございます。そういう点等から考えますならば、この調査結果の報告書に対する勧告書を早急に完成して、適切な措置をとるべきではないかと思うのですが、それではこの監察局の勧告書が行き上るのは、内容がまとまるのは、一体いつごろなのか、その辺について局長の見解を承

○原田政府委員　政府委員食肉行政の監察の結果、これは非常に重要なものでございますので、私どもとしましては、非常に慎重な態度をもって検討いたしたいと思っておるような次第であります。これがいつも出し得るか、こういうことは、事が重要でありますから、がために、今のようにいろいろ検討をする問題が多くてきている、そういう関係上延びております。われわれとしては、できる限りすみやかに出来たいと存じておりますが、その事務的な検討の面、あるいは場合によりましては相手方の省庁の方針との調整の問題とか、いろいろな問題がありますが、極力急ぎまして、なるべくすみやかに結論を得たい、かように考えております。

ありますし、関係省とのそういう問題点については一応の参考事項として聞く程度においてでも、この勧告書の作成はさほど困難を伴う問題ではないのではないか、こういうふうに感するわけでありますし、しかも、流通機構の改革の根本的な問題というものは、ほとんど意見としては出尽くしておるのじやないか、こういうふうに感するわけであります。しかし、長官として、最高の責任者として、行政管理庁の独自の立場からこれの積極的な推進を私は要望しますし、長官の見解を最後に「一つお聞きして、私の質問を終わりたいと思います。

発しているのでしょう。すみは、基本は国費を効果的に使って、だきたいというところから出発して、いついるわけだらうと思うのでは、今回特に第一・四半期、四、五、六が、国費の効果的使用と、問題に對しては打ち切るのかということです。これは、行政管理庁として、新しい項目としてずっと永続していくという考え方なんでしょうか。それとも、管

○川島國務大臣 予算が効果的に使われているかどうかということの監査は、一応大蔵省でやるということになつておるので、現実にはやつております。当然行政管理庁としてやってべき仕事でありますので、今回新たに取り上げまして、やることと引きめたのであります。一応第一・四半期でやりまして、その結果を見て、さらに監査の内容、方法等を考究して、効果あるような監査をこれからやりたい、こう思つております。石山さんも言われた通り、初めての試みであります。ですが、必要なことでありますから、ぜひこれは引き続いてやりたい、こう考えております。

○石山委員 それから三十七年度の監査業務の中身を探つていきますと、国民各層の意見を聽取するという項目が出てきております。最近、臨時行政調査会が一生懸命やつて、いられるようですが、これも最近、何か国民各層と申しますか、総評とか婦人会とか全労とかにそれぞれ委託して意見を聽取する。これはなるべくダブルないようやるだらうと思うのですが、結果的にどう

そんなふうにダブるような格好になるのではないか。ここにはちゃんと今度七人委員会に行管庁は協力するという名目があるから、ダブつてもあるいいのかもしだれぬけれども、何かそんなのはどつちかにやられた方がいいのではないかという気がするものですから……。どういう意図でこういふうになつておるのでしようか。

○川島國務大臣 調査会の方は行政機構の問題を扱う。監察の方は主として行政運営の面を監察するのであります。運営の欠陥があれば機構の変革、こうなるのであります。第一、義的に行政運営の監察でありますと、そういう意味で、調査会と私どもがやつておる仕事とは、おのずから区別があるのであります。なるべく広く民衆の声も聞いて、一つ監察の結果を効果あるようにして、こういう考え方で出発してそういう構想を出したわけあります。

○石山委員 民衆の声を聞くということ、民衆の場合には、系統だった問題を提案なさる方も相當いるだろうと思ひますけれども、おおむねはここが不自由だというふうな言い方だらうと思う。これは前からやつて大へん成績を上げておられる苦情処理の問題ともからんでくるだらうと思ひますが、これはやはりこれとして、私はこれが本質的な問題だと思っておりません。行管が苦情処理にうき身をやつすといふことはいかぬと思っておるので。しかし、これが本質ではないと思っているのだけれども、今の日本の政治機構からすれば、国民の各層の人々の行政に対する不服というものは、行管で認めうを見て上げるしかないと思つてゐる

○三枝説明員　お答えします。
　　ちよつと先ほどの問題に戻ります
が、「フォト」の場合は、一部こちらが
国費をもつて買い上げているという意
味で、国費という言葉を使いました。
　　国費を効果的に使うという意味で、
一つ聞きたい点がございますが、内閣
の総理府から来ておられるでしよう
か。――私どもに無料で配られており
ます「フォト」というのは、私どもい
わゆる国費をもつて発刊されている雑
誌だと思うのですが、違いますか。
○三枝説明員　お答え申し上げます。
　　御質問の通りでございます。国費を
もつて発刊しております。

○石山委員　政府が発刊される書籍あ
るいは雑誌には「政府の窓」という
のもございますね。ああいうのは、政
府が大きな腹がまえでもつてPRをす
るとすれば、飾らない現実を報告する
ということも一つだと思います。もう
一つは、政府の持っている考え方を國
民各層にお知らせをしたい、こういうう
ものだと思うのですね。政府に大きな
寛容度があれば、現実をそのまま伝え
るという一つの手、もう一つは、政府
の持っている考え方を國民各層へ知つ
ていただきたいということ、この二つ
と違いますか。

それから、今御指摘の点であります
が、私ども政府の広報活動を推進する
場合に、基本的な方針として、お説の
通り、政府の施策を率直に国民にお知
らせするというところに置いておりま
す。しかし、その活動を具体的に進め
る場合、たとえば出版活動あるいは放
送活動、そういう場合に、必要に応
じてはその施策に関する意見とかある
いは批判というものを取り入れまし
て、その施策に関する問題点を明らか
にする場合があるのです。そういう
いう意味で、政府の考へている施策の
みをある出版物に全部盛り込んでいく
という工合にはならないでございま

○三枝説明風
といふことになるのでしょうか。
る答えます。

○三枝説明員 記しておりますように、総理府編集局では社団法人の時事画報社、発売所は時事通信社、そういうことになつておられます。だから発行所とどちらかにすることになります。ただいま御質問の、特定の考だけの意見あるいは批判をのみ取り入れておる、そうして施策そのものを明らかにするといふことにならかにしますが、私どももしましては、その施策に関する問題点を明らかにして、国民がその施策そのものをよく理解する、施策の内容を把握するということのために、その施策についていろいろ有力な意見、批判といふものがありますから、それをなるべく広く取り入れるようにして、施策を明らかにするということで進めております。

に立たぬわけです。反対者は出でないませんよ。私は政府の刊行物はなるべく詳細に見てゐるのですが、一ぺんもそういう立場の人は登場しておらず、その文章によれば「元来行政機関は、やつても大抵似たような結論が出る。」の文章によれば「行政整理を行つて人員を減らすと問題は平凡なことであつて、だれが首を切らないと言つてゐる。しかし、この問題は、川島長官の言明によれば、特にこの問題を取り上げたい」というふうに、四月一日号の「フオト」に、「社会の進歩と行政整理」という問題で、川島さんがおつしやつて、だから、私はかなりに問題を提起してお話しやないんだ。文章なんだ。文藝なんだと、川島さんはおつしやつて、私は、この点で、反対の表明をしておる。その点で、私は総理府のやり方は實にrippatつたと思うのです。だけれども、私は、この行政整理だけは政府の反対者を出しているところに、奇妙な感に打たれてゐるだけです。たとえば川島長官は、首を切らないけれども、配置転換はあり得なるかもしらぬというふうな微妙な答をしておる。しかし、この筆者によれば、配置転換などは今ごろあり得ないと言つてゐるのだ。文章を読んでみると、昔はいわゆる配置転換といふことによつて、それをなしとげることが出来たけれども、今日は特別な知能とか経験とか、あるいは特別な才能がないければ仕事は出来ないような、専門的にせまく深いことを要求する時代になつた。」というふうに限定している。配置転換は不可能だと言つてゐる。

うことに決まつてゐる。」と言つておられる。今度の七人委員会といふものは、完全に政府の半分は行政整理をやつて首を切らせるということを盛んに宣伝しているのぢやないですか。ですかから、せんたつて、佐藤発言に対しても、彼らが少しく問題を提起して反省を願つた。この問題に對して、彼はどう言つてゐるか。「今度国会で空騒ぎをしている「人員整理問題」なんて、まことにあほうのきわみであると言つていい。ですから、われわれが真剣に川島長官と一緒にやりとりをしてゐるのですけれども、當面問題が起きていたことに對して、こういうふうな問題を提起する批評家、これは毎度出でてくる批評家なんです。今まで全部政府に賛成をしていたこの批評家は、今度この行革に對してだけ川島長官と全然反対なことを言つてゐる。政府の国会における答弁と反対なことを言つてゐる。国会の質疑応答はあほうなようなことを言つてゐる。次に、私は殘念に批評も、この人は毒舌家で有名ですが、實にひどいことを言つてゐるのであります。官吏は、「あまり能率を上げたり、あるいは同僚をぬきん出て仕事をさつさと運ぶ」といふことは、いわば仲間に對する不道徳行為になる。」と言つてゐる。これは文章ですよ。もしほんとうにやるとすれば、「官僚機構そのものにヒビが入つたり、いろんな矛盾が生じてくる。」だから、官吏はなまけ者にならなければならぬと限定している。次

に、言葉を続けてこう言つている。「今日の行政の能率は、官僚外の一日行程が十里（四十キロ）平均であるなら、その十分の一ならかなりいい方で、あるいは、もっと低いものではないかと思う。」こういうふうに言つておる。これによると、十分の一という。それであつたら、私はここで川島長官にお聞きしたい。何で今回のように二万五千もふやすのですか。こんなに悪い官吏であるならば、こんな非能率なものであるならば、何で今さら——僕ら口をつぱくして言つておる。七人委員会が出发した曉においては、局その他は設置してはいけないというふうな極言をして言つたにもかかわらず、おやりになつた、しかも、今まで政府に味方をしていると信じていた政治評論家から、このような極言のような言葉で問題が全部ひっくり返されている。この場合、私は川島長官に対し、いいとか悪いとか言つてはいるのではない。われわれが国会の中で真剣に質疑応答をしてやつてある問題に対し、実に痛烈な批判を加えている論者がいるということ、これはいていいですよ。論者がいるということなんだ。その論者が、国費によって総理府の編集にかかる雑誌に、問題が今までちょっと進んでいる先に、もうすでに行革といふものは首切りに通するものだ、そうでなければならぬ、配置転換などは昔の話であつて、今の場合にはあり得ないではないか、こういうふうに言つておる。室長、あなたはこの文章をお読みになつたですか。（三枝説明員「委員長」と呼ぶ）まだ私質問している。そんな不作法だからダメですよ。あなたは、われわれをなめてかかっているか

らでしよう。私は政府の書類と申しませんよ。国費を効果的に使わなければならない書類でございます。それに関しては、政府側も納得し、われわれも納得していくことに對して、全然反対なことを書く人、こういう人を選んだだいじ図は、一体どこにあるでございましょ

○三極論略

北答をいたむ

先ほども申し上げましたが、私どもの広報活動を実際にやる場合には、政府の施策だけを、たとえば賛成者のみの意見を全部記事にして出す場合も考えられます。しかし、問題によりましては、全然反対の意見が民間にある場合、これを取り上げることによって、施策そのものの問題点、あるいはそのあとに出す政府の施策そのものを浮き彫りにさせるという場合もあるうかと思ひます。むしろ、今いろいろな出版物の場合を申し上げますが、出版物が民間に出ている場合、私どもとしましては、せつからく国費を使いまして出す以上は、国民の方に読んでもらわなければならぬ。出しても、それはおもしろくない、政府の一方的な言い分だから、これはもうきまり切つていいと、いうようなことを言つて、せつからくお送りしても、これをたなに上げておくということでは、広報の効果が十分に上がらないと思います。本件の場合、小汀さんは、行政整理についていろいろ本なども出しておりますし、関心を持つておられる。特に個人の方に書いてもらう場合は、ここにもありますように、署名入りで、しかも原文のまま、その個人の方の責任を持った記事であるということをはつきりさせて出しております。従来にもやはり載せた

場合がありますが、ある施策の政府側の意見を出す前に、全然反対のものを出してしまして、そして、そのあとで施策そのものを出していくという場合があります。また、放送の場合などは、特に対談とかなんとかの場合に、民間の有力な反対意見その他を全部計算に入れて問題を出していくタレントを選んでいます。また、他のをやりました場合に、はるかに効果的になっております。そういう観点で、今回の場合、署名入りで原文のまま、特にこれは問題が大きいのでございますが、こういう有力な意見もあると、次第に政府の施策も明らかにしていく、そういう観点で取り上げたのでございます。

れども私は残念ですよ。

で、事実うことに〇石山委員　たまたま、私は名前を出さないけれども、あなた出しているわけなんだが、このグループだけに書かせれば民主的なのか。「政府の窓」を見てごらんなさいよ。対談者にどういう人が出てきている。政府の施策に対しいるとすて——民主的というならば、政府のあいう対談問題に、もつと反対側の新しい人を出さなければならぬでよだ。だけ不敏にしていだ。だけ

れども、私は残念ですよ。不敏にて、今まで「フォト」を見ても、政府に對して反対の意見をずっと書かれたという例をあげてごらんなさい。何ばあつたか、そうしてどんな事項でしたか。

○三枝説明員 お答えします。

たとえば小汀さんにつきましては、釜ヶ崎の事件が起きましたときに、あれにつきまして、やはり署名入りで記事を書いていただいたことがあります。

席 「草野委員長代理退席、委員長善

○石山委員 たまたま、私は名前を出さないけれども、あなた出しておるわけなんだが、このグループだけは書かなければ民主的なのか。「政府の窓」を見てごらんなさいよ。対談者にどういう人が出でてきている。政府の施策に對して――民主的というならば、政府のあいう対談問題に、もつと反対側の新しい人を出さなければならぬでしょう。出したことがありますか。あなたうそを言つておるのですよ。うそを言つたたてだめなんだ、私は知つてゐるのだから。あなた民主的とかなんとか言つたって、たまたまうまい言葉を使うのだけれども、それはだめですよ。もっととも、こんなことをあなたに言う必要はない。私は総理府長官に言えばいいことなんだけれども、きよう来ておらぬし、あなたがたまたま責任者だから、おそらく人選なんかの下原稿をあなた作るでしよう。だから、それを言つておるのですが、私に言わせれば、たまたまこういう反対意向を示すを与えようとして努力しているよう見えるのです。そうでなければ、自民党的派閥の関係で、一部を攻撃してしまつのだよということを、暗示を与えようとして努力しているようを見えるのです。あなたは、それがわざるけれども、行革の姿はこんな姿にしてしまつのだよということを、暗示を与えようとして努力しているよう見えるのです。それでなければ、自民党的派閥の関係で、一部を攻撃してやろう、こういう意図があるのかもしれません。それではわれわれの側の文章をあなたはこの次に確約しますか。われわれがいわゆる首を切らせないで行政改革を行なつてみせるのだと強い意欲に燃えている人々に、あなたが筆をさせるか。そういう意欲を持っているか。再軍備の問題に対し、原子爆弾の問題に対し、政府の施策に対し、河野農相に対し、反対の意向を

側にこの紙面を開放してくれませんか。私はこれを機会にそうしてもらいたい。これは、私はあなたに意見を聞くつもりはありません。もっと上のクラスの方々から御考慮を——ここには川島長官もおいでになるし、ほかにそれぞれ二人の長官もおいでになるから、それでよろしいと思います。これをお考慮をしてもらいたい。そうして、私はほど何んも言いました、いわゆる政府機関、政府のお金を投資された政府のものでございますから、たくさん的人に発言の機会を与えてもらうよう、政府としても考えていただきたいと思います。

この問題は一応おきまして、一つだけ、これは長官にお聞き申し上げたい点がございます。国費を効果的に使う問題について、公団、公社、それから国策会社、これから自由化に伴って、いろいろと鉱山の場合なんか海外投資を行なうような特殊会社を作るようになつておりますが、こういうものに対しての行管の日の向け方です。これはやはり行管の監察と指導の任務にちよつと欠けたところがあつたと思うのです。なぜかと申しますと、国策会社は特殊なものであります、非常に運営がめんどうでございます。そして、ここには藤山さんもおいでになります。なぜかと申しますと、国策会社はやはり行管の監察と指導の任務にちよつと欠けたところがあつたと思うのです。せんだつても少しくお話し合いをしたわけでございますが、やはり行管としても、公社、公団、国策会社に対する監察及び行政指導について、ある系統立つたものをば立てられる必要があるのではないか。承りますと、公

団、公社のような場合は、それぞれお役所の高級官僚なんかの移籍の場になつてゐる。十年選手の移籍の場かどうか知りませんが、本省とはひつきである。その経済的な問題あるは国費の効率的使用という問題になりますと、それともおおよそ離れたよな格好で運営されているようにも聞いているわけなんです。それでは國の口をのがるために公社、公団を作つたということになるのでございまして、われわれは最も能率的な民間の創意工夫をそこに反映させようと思つていいから、いつのまにか高級官僚のいゝいの場所になつてしまつた。官僚をしていれば五万円か六万円どまりであるが、総裁、副総裁、理事長になれば十五万円も取る、いいところだといふうう工合になつては困るわけなんです。官僚の古手は公社、公団には不要なのでございまして、おむね民間のいわゆる俊英の人々をそこへ集めて運営するというのが、最初の出だしだったといふふうにわれわれは考へております。それにしましても、行管の公社、公団、国策会社に対する指導、監察を、長官は今どういうふうにお考へになつていられるかをこの際一つお聞きし、また、将来どういうふうにしたいか少しいうことをお聞きしたいと思います。

りがないと思ひますので、言ひますけれども、東京新聞、産経新聞等に出ておるのですが、水資源局長に崎谷と申しますか、大蔵省の方で、現大蔵省機浜税関長を起用することにきめた、こういうようなことが新聞に出てるものですから、いささか私どもとしては、どうも不用意千万ではないか、不満意千万はいいけれども、内閣委員会を侮辱するものではないか、国會議員を侮辱するものではないか、国会の審議権を侮辱している問題ではないか、こういうふうな意見になりまして、長官の御意見次第では考えるところがある、こういうふうやうなことになつてしまつたわけです。いろいろ事情はわかるような気がしますけれども、非常に不用意であるといふ点につきまして、長官にこの際答弁をしてもらわなければならぬ、こう思つておるわけです。

て、いろいろな意見が各省庁の方から出て参ります。また同時に、出てきて、いろいろお伺いすることは私どもいたしますけれども、そういう発表しないいろいろなことが出ますことは、また他の省からいろいろな反対論も出てくるわけでございまして、最終的には絶対に秘密にして、これは最後に大臣の決裁、閣議の了解を得てやる以外に私は方法がないと思うのでござります。でありますから、その意味において、企画庁としては、人事に関しては厳正な態度をもって、各省の意見は聞きますけれども、しかし、それが漏れることは厳に企画庁自身が慎まなければ、企画庁自身も人事ができません。そういう意味において、私どもは、嚴重な企画庁としての秘密を守ると申しますか、あるいは各省庁の御意見をいろいろ伺う上においても秘密を守っていくという立場を厳にとっていかなければならぬのでござります。でありますから、そういう意味において、企画庁自身の人事の運営においても、この点はまことに遺憾だと思います。ことに国会において御審議中の問題について出たことは遺憾であります、厳に企画庁内部において私が戒飾することは当然でございますし、その点はまことに相済まなかつたことだと思つております。

ります。

○中島委員長 記置法の一部を改正す

る法律案に対する修正案
経済企画庁設置法の一部を改正する

法律案の一部を次のように修正する。
附則中「昭和三十七年四月一日から

施行する。」を「公布の日から施行す
る。ただし、第十五條の改正規定は、

昭和三十七年四月一日から適用する。」
に改める。

○科学技術庁設置法の一部を改正す

る法律案に対する修正案
科学技術庁設置法の一部を改正する

法律案の一部を次のように修正する。
附則中「昭和三十七年四月一日から

施行する。」を「公布の日から施行す
る。ただし、第二十一條の改正規定

は、昭和三十七年四月一日から適用す
る。」に改める。

○行政管理庁設置法等の一部を改正す

る法律案に対する修正案
行政管理庁設置法等の一部を改正する

法律案の一部を次のように修正す
る。ただし、行政管理庁設置法第十条

の改正規定及び北海道開発法第十八条
の改正規定は、昭和三十七年四月一日
から適用する。」に改める。

ます。草野一郎平君。

○草野委員 ただいま議題となりまし
た、自民、社会、民社三党共同提案に
かかる各修正案につきまして、提案者

を代表して、その趣旨を御説明申し上
げます。

案文はお手元に配付してありますので、朗読は省略させていただきます。

政府原案では、施行期日はいずれも
四月一日であります、その日はすでに
経過いたしておりますので、これを

「公布の日から施行する。」ことに放め
るのであります、定員に関する改正
規定につきましては、四月一日から適
用することを適當と認めまして、各修
正案を提出した次第であります。よろ
しく御賛成をお願い申し上げます。

規定期間内に施行する。」ことに放め
るのであります、定員に関する改正
規定につきましては、四月一日から適
用することを適當と認めまして、各修
正案を提出した次第であります。よろ
しく御賛成をお願い申し上げます。

○中島委員長 起立総員。よって、修
正部分を除いては原案の通り可決いた
しました。

これにて経済企画庁設置法の一部を
改正する法律案は修正議決すべきもの
と決しました。

次に、科学技術庁設置法の一部を改
正する法律案について採決いたしま
す。

まず、本案に対する修正案について
採決いたします。

本修正案に賛成の諸君の起立を求
めます。

〔賛成者起立〕

○中島委員長 起立総員。よって、本
修正案は可決いたしました。

次に、ただいまの修正部分を除いた
原案について採決いたします。

これにて採決いたしました。

次に、ただいまの修正部分を除いた
原案について採決いたしました。

〔賛成者起立〕

○中島委員長 起立総員。よって、修
正部分を除いては原案の通り可決いた
しました。

これにて科学技術庁設置法の一部を
改正する法律案は修正議決すべきもの
と決しました。

次に、行政管理庁設置法等の一部を改
正する法律案について採決いたしま
す。

まず、本案に対する修正案について
採決いたしました。

本修正案に賛成の諸君の起立を求
めます。

次に、ただいまの修正部分を除いた
原案について採決いたしました。

本修正案に賛成の諸君の起立を求
めます。

次に、ただいまの修正部分を除いた
原案について採決いたしました。

○中島委員長 御異議なしと認めま
す。よって、そのように決しました。
次会は、明五日午前十時に理事会、
十時半に委員会を開会することとし、
本日はこれにて散会いたします。

〔賛成者起立〕

○中島委員長 御異議なしと認めま
す。よって、そのように決しました。
次会は、明五日午前十時に理事会、
十時半に委員会を開会することとし、
本日はこれにて散会いたします。

昭和三十七年四月四日

昭和三十七年四月十日印刷

昭和三十七年四月十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局